

## Serie “¿Qué pasaría si...?” (Un estudio del libro de los Hechos)

Semana 12: Hechos 13

27 de julio de 2025

Hechos 13:1 Había en la iglesia de Antioquía profetas y maestros: Bernabé, Simeón llamado Níger, Lucio de Cirene, Manaén, miembro de la corte de Herodes el tetrarca, y Saulo. 2 Mientras adoraban al Señor y ayunaban, el Espíritu Santo dijo: «Apartadme a Bernabé y a Saulo para la obra a la que los he llamado». 3 Después de ayunar y orar, les impusieron las manos y los despidieron.

4 Así que, enviados por el Espíritu Santo, descendieron a Seleucia, y de allí navegaron a Chipre. 5 Al llegar a Salamina, proclamaron la palabra de Dios en las sinagogas de los judíos. Contaban con la ayuda de Juan. 6 Después de recorrer toda la isla hasta Pafos, se toparon con un mago, un falso profeta judío llamado Barjesús.

7 Estaba con el procónsul Sergio Paulo, hombre inteligente, quien mandó llamar a Bernabé y a Saulo y buscaba oír la palabra de Dios. 8 Pero Elimas, el mago (pues así se llama su nombre), se les oponía, procurando apartar de la fe al procónsul. 9 Pero Saulo, también llamado Pablo, lleno del Espíritu Santo, lo miró fijamente.

10 y dijo: «Hijo del diablo, enemigo de toda justicia, lleno de engaño y villanía, ¿no dejarás de torcer los rectos caminos del Señor? 11 Y ahora, mira, la mano del Señor está sobre ti, y quedarás ciego y no podrás ver el sol por un tiempo». Inmediatamente, la niebla y la oscuridad lo envolvieron, y anduvo buscando a alguien que lo guiara de la mano.

### Introducción

- Cuando miramos hacia atrás, la mayoría de nosotros tenemos algunos arrepentimientos en nuestras vidas.
- Ya sea una oportunidad perdida, un hábito que deberíamos haber abandonado, decisiones que no deberíamos haber tomado, relaciones que deberíamos (o no deberíamos) haber mantenido, las tenemos.
- Cuando pensamos en estos arrepentimientos, una pregunta que surge en nuestras mentes es “¿Qué hubiera pasado si...?”
- “¿Qué hubiera pasado si hubiera dicho que no?” (o que sí)
- “¿Qué hubiera pasado si me hubiera disculpado inmediatamente?”
- “¿Qué hubiera pasado si no hubiera gastado ese dinero y lo hubiera invertido?”
- “¿Qué hubiera pasado si no hubiera tomado esa bebida?”
- “¿Qué pasaría si hubiera elegido a mis amigos de otra manera?”

Y así sucesivamente. Nos imaginamos cómo sería la vida si hubiéramos hecho algunas cosas de otra manera. ¿Qué podría ser diferente hoy?

- Estamos en una serie en la que vamos a recorrer el libro de los Hechos, que es una historia de los  
La iglesia primitiva, escrita por Lucas. Registra lo que hacía la iglesia, sus creencias, cómo vivían su misión y cómo lidiaban con la oposición y el conflicto. La serie se titula “¿Qué pasaría si...?”.
- Una de las razones por las que estamos repasando esta parte de la Biblia, mirando a la iglesia primitiva, es  
No queremos mirar atrás algún día y preguntarnos: “¿Qué hubiera pasado si...?”
- “¿Qué hubiera pasado si hubiéramos asumido ese riesgo?”
- “¿Qué hubiera pasado si hubiéramos elegido adentrarnos en lo incómodo?”
- “¿Qué hubiera pasado si hubiéramos orado más?”
- Hemos dicho que la iglesia es el camino de Dios para cambiar el mundo, y que si siguiéramos el camino de Jesús, seríamos el tipo de iglesia que querríamos sin remordimientos.
- Esto es cierto tanto a nivel personal como corporativo.

Hoy estamos en Hechos 13. Es una parte de transición del relato de Lucas sobre la iglesia primitiva. Es donde cambia su enfoque de Pedro a Pablo. De Jerusalén y Judea hasta los confines de la tierra.

- Destaca cómo trabaja Dios y nuestro papel en ello para no ser un pueblo de “qué pasaría si...”.

- Uno de mis versículos favoritos de toda la Escritura se encuentra al final de este capítulo y enmarca Fuera nuestra discusión de hoy.
  - Es parte de un sermón más amplio que Pablo está dando, pero este versículo me conmovió y me atrapó.
  - Pablo está predicando acerca de cómo Jesús fue el cumplimiento de las promesas de Dios, proveniente del linaje del rey David, el rey más grande de Israel, y al hacerlo, describe a David.
- 13:36 Porque David, después de haber servido al propósito de Dios en su propia generación, durmió y fue acostado con sus padres . . . “Después de haber servido al propósito de Dios en su propia generación.”
- No puedo pensar en ningún otro elogio, epitafio o descripción de la vida que sea tan satisfactoria como esta declaración.
  - Yo diría que muchas personas terminan sus vidas sin haber logrado nunca lo que Dios les ha encomendado. El propósito era para ellos.
- Cuando termine mi vida, quiero que la gente diga que cumplí el propósito de Dios donde estoy. Que hice lo que él creó para mí. Que, en cuanto a personas, tareas y acciones, mi vida importó.
- Cuando cada uno de nosotros llegue al final de su vida, no quiero que la historia sea: “Era un buen tipo”. Era bueno con los cachorros. Era divertido jugar al golf con él. Tiene buenos hijos. Trabajaba muy duro. Es fácil vivir para nosotros mismos y, ocasionalmente, ayudar a los demás. Centrarme principalmente en mí, mi vida, mi diversión, mis metas, mientras relegamos a Dios a un segundo plano. Es como intentar usar un taladro como espátula. Es una declaración de prioridades.
  - A menos que mi vida esté dirigida por los propósitos de Dios, todas esas actividades no tienen valor eterno y son total y absolutamente inútiles.
  - Lo diría así: vivir según los propósitos de Dios significa no arrepentirse.

## Texto principal del sermón

- Si eres como yo, la gran pregunta entonces es: ¿cómo sé si estoy viviendo según los propósitos de Dios?
- Si recuerdan de las últimas semanas, Lucas acababa de relatar cómo Dios le habló a Pedro acerca de conectarse con los gentiles, cómo se dio cuenta de lo que Jesús quería decir cuando les dijo que difundieran la buena noticia a todas las personas.
- Esto resultó en que lo encarcelaran y lograra un escape milagroso. La persecución lo obligó que se “reubicara”
- Lucas ahora dirige su atención a Pablo.

Hechos 13:1 Había entonces en la iglesia que estaba en Antioquía profetas y maestros: Bernabé, Simón el que se llamaba Níger, Lucio de Cirene, Manaén, miembro de la corte de Herodes el tetrarca, y Saulo.

Antioquía era una de las ciudades más grandes de esa parte del mundo romano, con más de 100.000 habitantes y hasta 300.000. Era un importante punto de encuentro comercial, lo que la convertía en un lugar diverso. La iglesia que se había desarrollado allí tenía una mezcla de judíos y gentiles.

Antioquía es el lugar donde se acuñó el término «cristiano». Era un término despectivo y desdenoso, propio del pequeño Jesús.

- Para contextualizar, esto sucede unos doce años después de su experiencia de conversión.
- Esta es la iglesia donde Pablo y Bernabé estaban plenamente integrados. Estaban usando su Los regalos ya están ahí, no vienen de la nada.

Pablo no empezó a viajar por todo el mundo de inmediato, pero había aprendido y crecido en su nueva fe. En el proceso, ya había predicado el evangelio y ejercido su ministerio en Damasco, Arabia, Jerusalén, Siria/Cilicia y luego en Antioquía.

2 Mientras ministraban al Señor y ayunaban, el Espíritu Santo dijo: «Apartadme un pan para vosotros,

3 Entonces, después de ayunar y orar, les impusieron las manos y los despidieron.

- ¿Cuáles son las características de la persona/iglesia que vive según los propósitos de Dios?

## I. Sus acciones se basaron en la guía del Espíritu Santo.

4 Ellos, enviados por el Espíritu Santo, descendieron a Seleucia, y de allí navegaron a Chipre.

- Comienza así lo que muchos llaman el primer viaje misionero de Pablo, aunque en realidad no era algo nuevo para él.
- Tenga en cuenta que el agente que envía es Dios. Él tiene un plan. Él tiene un propósito. Envío a Pablo y Bernabé en este viaje.

A veces esto parece un poco ajeno a nosotros. Está bien que les haya pasado, pero ¿cómo se aplica a mí? ¿Qué significa esto? ¿Cómo es posible que esto suceda?

A. Participaron activamente en prácticas para escuchar a Dios.

- La oración, la adoración y el ayuno eran parte de las disciplinas de la iglesia primitiva.
- Fue a partir de aquí que oyeron a Dios hablar a través del Espíritu Santo.

Amigos míos, Dios no intenta hacernos las cosas difíciles ni confusas. Como vimos la semana pasada, quiere guiarnos, acompañarnos y mucho más. Esto significa que debemos estar dispuestos a escuchar.

Como casi todo, esto requiere práctica. Cuanto más escuchamos, más oímos. Cuanto más oímos y obedecemos, más queremos escuchar.

B. Que confiaba en que Dios tenía un plan y un propósito.

- No fue una tarea fácil. La iniciativa para esta obra vino del Espíritu de Dios y él estaba pidiéndoles que se fueran. Viajar era más arriesgado. La vida sería incierta.

De hecho, esto me preocupaba de joven. Si de verdad me entrego a Dios, me pedirá que haga algo terrible. Ir a África. Regalar todo lo que tengo. Hacerme lo que no quiero hacer en absoluto.

- Esto revela una completa incompreensión de nuestro Padre celestial.

Los propósitos de Dios para tu vida y la mía no son para nuestro perjuicio. No buscan hacernos miserables. Nunca he conocido a nadie que haya seguido a Jesús completamente y se haya arrepentido.

- Nunca lo sabremos si no estamos preguntando y escuchando, confiando en que Dios tiene un plan y un objetivo.

C. Persiguieron juntos los propósitos de Dios.

- Aunque fue el Espíritu Santo quien los envió, la iglesia cooperó en el proceso.
- Buscaron a Dios juntos. Se escucharon mutuamente. Aunque la iglesia no inició su llamado, lo confirmaron.

- ¿Cómo sabemos si Dios nos está guiando o somos sólo nosotros?

Debe estar en consonancia con lo que Dios ha revelado en las Escrituras. Debe ser coherente con su carácter. Él nunca nos llevará a la venganza, a negar el perdón ni el arrepentimiento, a abandonar a nuestro cónyuge ni a ser tacaños con nuestros recursos.

- Cuando la decisión o el liderazgo son de gran importancia, realmente necesitamos apoyarnos en las personas que nos rodean.
- Sin embargo, la mayoría de las veces no necesitamos más dirección. Necesitamos escuchar y hacer lo que él dice, ya lo ha dicho.

¿Qué tipo de cosas nos guían? Transformarnos, enviarnos a alguien (para orar, conectar, cenar, etc.), un futuro trabajo (mi historia como pastor), dar recursos, servir en un ministerio.

Cuando lo hace, ¿cuál es tu respuesta? Lo que veremos es que:

## II. No jugaron a lo seguro.

- Pablo y Bernabé tuvieron que viajar a lugares desconocidos. Desconocer el plan. Simplemente ir a donde Dios los guió a ir sin saber cómo iba a resultar.
- Pero la iglesia estaba en la misma situación. Estaban despidiendo a sus mejores y más brillantes alumnos.
- La guía del Espíritu a veces puede parecer casi contra-intuitiva.
- La guía de Dios, el envío de Dios, es diferente para cada persona. Lo que a uno le parece arriesgado... Puede que para otro no parezca arriesgado.
- Retomemos la historia.

6 Después de recorrer toda la isla hasta Pafos, se toparon con un mago, un falso profeta judío llamado Barjesús. 7 Este estaba con el procónsul Sergio Paulo, hombre inteligente, quien, llamando a Bernabé y a Saulo, buscaba la palabra de Dios.

- Lucas presenta dos cosas diferentes al mismo tiempo.

A. Se encontraron con que Dios estaba obrando.

- Este hombre líder de la ciudad quería escuchar la palabra de Dios.

La Palabra de Dios es la buena noticia de Jesús, el Mesías y Salvador de Israel. Si continúa en el capítulo 13, leerá un excelente sermón sobre la buena noticia: que estamos quebrantados y no podemos salvarnos, por mucho que intentemos ser buenos o seguir las reglas. Estamos destinados al tormento eterno y al infierno.

- Sin embargo, Dios envió a Jesús, cumpliendo sus promesas, a vivir, morir y ser traído a la vida, tomando la castigo por mi pecado y me dará un camino para conocer a Dios personalmente y eternamente, si lo confieso, creo y lo sigo.
- Es la mejor noticia. Es el propósito de Dios obrando en nuestro mundo, y cuando seguimos esos propósitos, siempre nos llevará a ver a Dios obrando. Cuando escuchamos y obedecemos, Ver a Dios hacer lo que sólo Dios puede hacer.

Casi todas las veces que he visto a Dios hacer cosas increíbles en mi vida fue cuando me negué a ir a lo seguro. Cuando escuché a Dios e hice lo que él me indicó.

B. Encontraron oposición.

- Cuando seguimos al Espíritu Santo, nuestro enemigo, el diablo, se opondrá a nosotros. Seguir a Dios no... No nos protege de la oposición; de hecho, normalmente nos enfrentaremos a más. Pero esto no debería asustarnos; veamos qué sucede.

8 Pero les resistía Elimas, el mago (pues así se interpreta su nombre), procurando apartar de la fe al procónsul.

- Quizás no quería que su benefactor lo creyera porque podría poner en peligro sus ingresos o posición. Quería que esta buena noticia fuera desestimada.
- Tu enemigo se opondrá a ti (y a nosotros como iglesia) porque se opone a Dios.
- Intentará silenciarnos manteniéndonos temerosos.
- Intentará distraernos con todas las cosas, tanto buenas como malas, que podrían mantenernos demasiado ocupados. perseguir los propósitos de Dios.
- Intentará destruirnos destruyendo nuestras relaciones, nuestra salud, nuestros negocios y más.
- Como dijimos, no tenemos por qué tener miedo.

9 Pero Saulo, que también se llamaba Pablo, •

Saulo es el nombre hebreo de Pablo, mientras que Pablo es su nombre latino.

- Significa el movimiento del evangelio más allá de los judíos hacia los gentiles.

lleno del Espíritu Santo, fijó en él la mirada, 10 y dijo: ¡Hijo del diablo, enemigo de toda justicia, lleno de todo engaño y maldad! ¿No cesarás de torcer lo recto?

¿Senderos del Señor? 11 Y ahora, mira, la mano del Señor está sobre ti, y quedarás ciego y no podrás ver el sol por un tiempo. Inmediatamente la niebla y la oscuridad cayeron sobre él, y anduvo buscando a alguien que lo guiara de la mano.

¡Increíble! No te pierdas este principio.

- El poder de Dios está disponible para nosotros cuando seguimos la guía del Espíritu.
- Dios es más grande que nuestra oposición.
- Cuando Dios, a través de su Espíritu, te guía, ¿te encuentras yendo a lo seguro? • ¿En qué aspectos te retienes porque quieres el control? ¿En qué aspectos temes lo que pueda pasar?  
¿Qué podría pasar? ¿Qué podrías perder?

## Conclusión

- La iglesia es el camino de Dios para cambiar el mundo.
- Una iglesia que vive y trabaja basada en la dirección de Dios.
- Una iglesia que hace espacio para escuchar la voz de Dios, confiando en que Él tiene un plan y un propósito para cada persona.
- Una iglesia que se ayuda mutuamente a descubrir esto y ponerlo en práctica.
- Una iglesia que se niega a jugar a lo seguro, sabiendo que aunque enfrentamos oposición, el poder de Dios es mucho mayor que esta oposición y Él quiere obrar ese poder en nosotros y a través de nosotros.

- Permítanme compartir dos versículos que completan este capítulo.

12 Entonces el procónsul creyó, cuando vio lo que había sucedido, porque estaba admirado de la doctrina del Señor.

Cuando dice que el procónsul creyó, significa que llegó a la fe en Jesús, en su vida, muerte y resurrección. Pablo y Bernabé siguieron a Dios y esto cambió la vida de muchos, incluyendo a este hombre.

- Si lees el resto del capítulo 13 (te animo a que lo hagas), verás que Finalmente, Pablo y Bernabé llegan a otro lugar en sus viajes y nuevamente se encuentran con oposición y ven a Dios obrando.
- En este caso, la oposición es tan fuerte que son expulsados del lugar donde se encuentran.  
ministrando.

50 Pero los judíos incitaron a las mujeres piadosas de alto rango y a los hombres prominentes de la ciudad, promovieron la persecución contra Pablo y Bernabé, y los expulsaron de su distrito. 51 Pero ellos se sacudieron el polvo de los pies contra ellos y fueron a Iconio. • Siguieron al Espíritu. Se enfrentaron a tanta oposición que pareció descarrilar la obra.

de Dios. Y es la última declaración la que debería inspirarnos esta mañana.

52 Y los discípulos estaban llenos de gozo y del Espíritu Santo.

- ¡Su presencia nos llena de alegría incluso en circunstancias adversas! Amigos míos, es la presencia activa llenura y presencia de Dios que lleva a la misión y a la alegría.
- Cuando llegues al final de tu vida, ¿podrían escribir sobre ti que sirves a Dios?  
propósitos en tu generación.

¿En tu tiempo? ¿En tu lugar? ¿Con las personas de tu vida? ¿En tu iglesia? ¿En tu comunidad?  
¿En tu trabajo? ¿Con tu familia?

- Nunca es demasiado tarde.
- ¿Confías en que Dios tiene un propósito para ti?
- ¿Estás haciendo espacio en tus días para escucharlo?
- ¿Estás jugando a lo seguro?
- Que nuestra vida, y la vida de nuestra iglesia, se caractericen por ser quienes siguen a Dios, sin sin reserva, sin miedo y, en definitiva, sin arrepentimiento.